

BOLETÍN 795 ->>

- México ya requería de una reforma laboral, pero debe protegerse a los trabajadores: JCN.
- Incremento de enfermedades a causa del trabajo intensivo: JCN.
- Distinguido investigador internacional realizó seminario en la UAA.

La Universidad Autónoma de Aguascalientes ha acertado en poner el acento en la utilidad social de la investigación, para identificar y analizar problemáticas de la población, su impacto en diversos aspectos como la economía y la calidad de vida, además de la generación de propuestas para su solución; comentó el reconocido investigador de la sociología del trabajo, Julio César Neffa, durante un seminario realizado en la Universidad Autónoma de Aguascalientes.

Al respecto, destacó el trabajo de catedráticos e investigadores del Departamento de Sociología de la UAA, quienes también están adscritos a la Red Temática: Pobreza y Desarrollo Urbano de CONACyT; pues están realizando un trabajo científico en los municipios de Uriangato y Moroleón en Guanajuato, lo cual representa la calidad y reconocimiento de la Autónoma de Aguascalientes más allá del estado donde se ubica. “No voy a dejar de hacer elogios a esta Universidad cuando llegue a Buenos Aires”; puntualizó César Neffa.

Por su parte, el Decano del Centro de Ciencias Sociales y Humanidades, Daniel Eudave Muñoz, explicó que este proyecto de investigación analiza los modelos productivos de las empresas textiles en los municipios de Guanajuato, para conocer los mecanismos de producción, la relación salarial y los conceptos de trabajo, a través de una metodología de trabajo de campo y encuestas.

Eudave Muñoz manifestó que este estudio de la máxima Casa de Estudios de Aguascalientes ofrecerá elementos para la generación de políticas públicas guanajuatenses e identificar elementos para el desarrollo económico, social e industrial equitativo e igualitario.

Por otra parte, el seminario realizado en la UAA fue transmitido a través de internet e impartido por César Neffa, quien manifestó que la flexibilidad en las formas de producción de las empresas en América Latina ha permitido superar crisis económicas, a diferencia de Estados Unidos y Europa. Sin embargo, subrayó que es necesario proteger a los trabajadores para evitar el incremento de enfermedades psicosomáticas a causa del exceso laboral y el declive de la economía de diversas naciones.

En entrevista, el investigador superior del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas de Argentina (CONICET), mencionó que la crisis económica no ha llegado a la magnitud de Estados Unidos o Europa pues en Latinoamérica se han sustituido importaciones e incrementado la demanda interna, con lo que se redujeron desigualdades sociales, las tasas de desempleo y se mejoró el ingreso de la población, lo cual acrecentó el mercado de bienes y productos de consumo.

Asimismo, explicó que en diversos modelos latinos sobresalen la producción y remuneración por pieza, mano de obra sin alta calificación pero con trabajo intenso, y poco a poco la introducción de modelos japoneses, como el trabajo justo a tiempo, el posicionamiento continuo de la calidad y capital intensivo. Sin embargo, subrayó que la heterogeneidad de modos y formas de producción es vasta, por lo que no se puede hablar de un modelo específico latinoamericano.

Respecto al potencial de estas industrias, Neffa dijo que la flexibilidad en la producción es algo que ha permitido a las empresas seguir existiendo y crecer, como en el caso del sector textil, adaptarse a los mercados emergentes y las estaciones del año; aunque es cuestionable la flexibilización del uso de la fuerza del trabajo, pues dominan las personas sin contrato ni seguridad social, lo cual posiciona a los países en una situación de vulnerabilidad económica global.

De esta forma, externó que desde hace varios años México requería de una reforma laboral, debido a los cambios en la organización de las empresas y la economía globalizada, pero hizo hincapié en que es de suma importancia proteger a los trabajadores, pues muchas oportunidades de empleo son precarias o de simple pasantía para los jóvenes que recién se insertan en el mercado.

Finalmente, Julio César Neffa puntualizó que los riesgos del trabajo en la salud se han visibilizado más durante los últimos años, pues aunque los accidentes son reconocidos por el IMSS y otros organismos, ahora se analiza el impacto de problemas psicosomáticos a causa del trabajo intenso, como enfermedades cardiovasculares, várices, depresiones, ataques de pánico, problemas gastrointestinales, asma; mismas que han ido en incremento por la competitividad de las industrias, la exigencia al interior de las empresas y el acelerado estilo de vida de las comunidades, por lo que es de suma importancia el estudio científico de los fenómenos socioeconómicos de manera multidisciplinaria y extrafronteras, como el caso de la Universidad Autónoma de Aguascalientes.

